

Resiliencia territorial y gobernanza del océano marcan la agenda del Congreso Futuro 2026 en Biobío

Ciencia & Sociedad

“ Biobío es una región que tiene un tremendo capital humano que se ha formado en base a las universidades que nos acompañan acá y que nos hacen marcar, de alguna manera, una diferencia con otras regiones del país.

Sergio Giacaman, gobernador regional del Biobío.

HITO CIENTÍFICO REGIONAL Y NACIONAL

Resiliencia territorial y gobernanza del océano marcan la agenda del Congreso Futuro 2026 en Biobío

Noticias UdeC
 contacto@diarioconcepcion.cl

Con un llamado a poner el conocimiento científico al servicio de la ciudadanía y a reflexionar colectivamente bajo la interrogante “Humanidad, ¿hacia dónde vamos?”, se realizó en la Región del Biobío el lanzamiento de la versión local del Congreso Futuro 2026, instancia que por 15 años se ha consolidado como la principal plataforma de divulgación científica y pensamiento interdisciplinario del país.

Organizado por la Comisión Desafíos del Futuro del Senado, el Gobierno Regional y las cuatro universidades del Cruch Biobío-Ñuble: Universidad de Concepción, Universidad del Bío-Bío, Universidad Católica de la Santísima Concepción y Universidad Técnica Federico Santa María; Congreso Futuro Biobío 2026, se realizará este miércoles 14 de enero desde las 9:00 horas en el Teatro Regional del Biobío, en una jornada que abordará la preparación frente a desastres naturales y la protección de los ecosistemas marinos.

Durante el lanzamiento regional, el Gobernador de la Región del Biobío, Sergio Giacaman García, destacó el trabajo en conjunto entre la academia y la relevancia que tiene Congreso Futuro para visibilizar el aporte del conocimiento que se genera en el territorio y el rol estratégico del sistema universitario regional.

“Biobío es una región que tiene un tremendo capital humano que se ha formado en base a las universidades que nos acompañan acá y que nos hacen marcar, de alguna manera, una diferencia con otras regiones del país, lo que nos potencia como una región líder en capital humano para el país”, relevó la autoridad regional.

En este mismo sentido, el Presidente del Cruch Biobío-Ñuble, Dr. Benito Umana Hermosilla, Rector de la Universidad del Bío-Bío, subrayó que “eso pone a disposición y muestra el gran valor, la gran

La versión regional del principal encuentro de divulgación científica del país se realizará el 14 de enero en el Teatro Regional del Biobío y abordará desafíos clave con activa participación de las universidades del Cruch Biobío-Ñuble.

FOTO: VANESSA VEGA SANHUEZA, DIRCOM UDEC



capacidad y el gran capital humano avanzado que tienen nuestras universidades, que tiene la región, pero sobre todo en una condición colaborativa”.

Representación académica en Congreso Futuro Biobío 2026

El Rector de la Universidad de Concepción, Dr. Carlos Saavedra Rubilar, destacó que “el Congreso del Futuro se ha extendido como una marca país que se ha expandido más allá de la frontera chilena”, una oportunidad para que la academia y la ciudadanía participen de

un diálogo de alto nivel, relevante no solo para la región, sino también para el país y el mundo”.

Las autoridades coincidieron en que las universidades no solo deben generar conocimiento, sino también asumir un rol activo en su difusión, promoviendo una comprensión crítica de los impactos sociales, culturales y éticos del desarrollo tecnológico.

Así, los paneles “Riesgos de desastres y ciudades resilientes” y “Conservación marina y la gobernanza oceánica”, contarán con participación de las y los investigadores regionales de las diferentes universidades, que abordarán y contextualizarán ambas temáticas, en esta octava versión en la región del Biobío.

El Profesor titular del Departamento de Ingeniería Civil UCSC, Rafael Aránguiz Muñoz, adelantó que el primer bloque abordará “los peligros naturales, los sistemas de alerta temprana para terremotos, por ejemplo, pero también qué es lo que hacemos en investigación en otras amenazas naturales como tsunamis, terremotos, incendios, incluso los efectos en la salud mental” y agregó que “es súper relevante”

Fecha: 14-01-2026
 Medio: Diario Concepción
 Supl.: Diario Concepción
 Tipo: Noticia general
 Título: **Resiliencia territorial y gobernanza del océano marcan la agenda del Congreso Futuro 2026 en Biobío**

Pág.: 10
 Cm2: 842,1
 VPE: \$ 1.012.149

Tiraje: 8.100
 Lectoría: 24.300
 Favorabilidad: No Definida

FOTOS: VANESSA VEGA SANHUEZA, DIRCOM UDEC



te esta instancia en que podamos compartir, conocer qué es lo que se hace internacionalmente, así como lo que hacemos a nivel local, las distintas universidades del consejo de rectores, para que las personas también se interioricen y podamos crear más conciencia respecto a este tipo de amenazas".

Por su parte, el panel sobre conservación marina contará con la moderación de la Directora del Centro Copas Coastal de la UdeC, Dra. Camila Fernández Ibáñez.

La investigadora afirmó que "Congreso Futuro es una oportunidad para empezar a conversar de lo último que ha sucedido en las ciencias marinas, el uso de la inteligencia artificial para una mejor conservación de nuestros recursos, conocer desde el punto de vista cultural cómo nos relacionamos con el océano, la bioseguridad, las grandes vulnerabilidades que tenemos relacionadas con el cambio climático y también las oportunidades".

La académica UdeC, añadió que "Biobío es una región donde todo ocurre en el océano costero. Nuevas energías, nuevas oportunidades para construir cosas ligadas al océano, turismo, pesca artesanal, pesca industrial. Es realmente un hervidero de la actividad económica, y es hora de que lo abordemos desde un punto de vista multidisciplinario".

Aporte regional hacia el mundo

El Seremi de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación de la Macrozona Centro Sur, Gustavo Núñez Acuña, valoró especialmente el carácter descentralizado del encuentro, destacando la importancia de que se realice en las regiones y no únicamente en Santiago.

"Es muy importante que también se celebre este Congreso Futuro, de manera más descentralizada en cada una de las regiones, que no solamente sea un congreso en Santiago, y que hoy día el Cruch Biobío - Ñuble logra, ya por varios años consecutivos, organizar esta instancia y ponerles temáticas que

son muy relevantes para el desarrollo regional", expresó.

"Yo quisiera destacar el aspecto de nivel internacional, que significa tener un evento como el Congreso Futuro desde hace 15 años a lo largo de todo el país, que es acorde también con los desafíos que buscamos empujar, de la ciencia, de la tecnología, reflexiones acerca de la sociedad, del medio ambiente, y cómo nos hacemos cargo de ellas, en particular desde las universidades, además de formar a nuestro estudiante, profesionales del futuro", señaló el Rector de la Universidad Técnica Federico Santa María (UTFSM), Dr. Juan Ignacio Yuz Eissmann.

Finalmente el Rector de la Universidad Católica de la Santísima Concepción (UCSC), Dr. Cristhian Mellado Cid, subrayó el trabajo mancomunado del Cruch Biobío - Ñuble y expresó que "la cooperación es precisamente donde tenemos que seguir trabajando, generando la sinergia, generando capital social entre el sector público, entre las universidades y entre el sector privado".

Para quienes deseen seguir la transmisión online, pueden hacerlo a través del canal de youtube de Congreso Futuro 2026 o la transmisión en vivo de TVU.



LA DRA. CAMILA FERNÁNDEZ IBÁÑEZ JUNTO A RAFAEL ARÁNGUIZ MUÑOZ, expositores del Congreso Futuro Biobío 2026.

OPINIONES
 X @MediosUdeC
 contacto@diarioconcepcion.cl